



Áreas marinas protegidas y participación ciudadana

Chile cuenta con numerosos instrumentos para la conservación de sus ecosistemas marinos que ofrecen un gran abanico de oportunidades para establecer variadas aproximaciones a la conservación, que incluyen desde la preservación hasta la explotación sustentable de los recursos pesqueros y el turismo. La mayoría de estos instrumentos ofrecen oportunidades para la participación ciudadana tanto en el proceso de definición como de implementación y administración de áreas protegidas marinas.

El análisis de los logros de la última década muestra que la meta del 10% de protección para los ecosistemas representativos está lejana y que la participación ciudadana para la definición y establecimiento de estas zonas protegidas en el mar ha sido precaria. Esto podría no ser significativo en la implementación de los dos grandes parques marinos de Chile, ambos en zonas remotas. Sin embargo, se ha convertido en una piedra de tope para la protección efectiva de las áreas marinas costeras protegidas de múltiples

No podemos descuidar la protección de extensas porciones de costa con enormes tasas de explotación, donde resulta imposible excluir a las personas y su desarrollo productivo.

usos que hoy permanecen en alto riesgo de convertirse en áreas protegidas de papel. Las propuestas que han surgido desde las comunidades locales, y que por ende cuentan con la aceptación local, han resultado en procesos lentos y con escaso apoyo gubernamental. Esto a pesar de que la participación ciudadana resulta ser un factor fundamental para la aceptación y finalmente para el éxito de las medidas de conservación.

Puede resultar tentador avanzar en la protección de grandes zonas prístinas y remotas, evitando conflictos de usos, pero no podemos descuidar extensas porciones de la zona costera de Chile, que sufren enormes tasas de explotación, que podrían además beneficiarse secundariamente del rebalse de zonas protegidas, donde resulta imposible excluir a las personas y su desarrollo productivo, y en las cuales es absolutamente necesario avanzar en acciones de conservaciones a través de mecanismos y aproximaciones diferentes. Estas deben incluir la participación efectiva de pescadores artesanales, municipios costeros y otros actores locales tanto en la definición, implementación y administración de medidas de conservación marina.




Miriam Fernández (Ph.D)
y Stefan Gelcich (Ph.D)
Núcleo Milenio de Conservación Marina,
Estación Costera de Investigaciones Marinas,
Pontificia Universidad Católica de Chile




EN ALIANZA CON



MEDIA PARTNER

